
 

Giornata "INDUSTRIA 4.0 Trasformazione competitiva digitale 
 

martedì 8 novembre 2016”  
Bioindustry Park Silvano Fumero 

 
Introduzione ai lavori della Presidente Gisella Milani 

 

 
Gentili Signore, Egregi Signori, Cari Colleghi, 
 
benvenuti a nome di Confindustria Canavese e grazie della Vostra presenza. 
Sono particolarmente lieta di aprire i lavori di questa giornata che sono certa sarà ricca 
di spunti utili a tutti noi 
 
Grazie agli Assessori De Santis e Donzel per il loro intervento e per ciò che le Regioni 
che rappresentano stanno facendo per lo sviluppo dell‟Innovazione e della Ricerca. 
Grazie ad Alberta Pasquero ed a tutta la struttura del Bioindustry Park Silvano Fumero 
per averci messo a disposizione questa sede così prestigiosa e che noi consideriamo 
da sempre molto vicina alle nostra Associazione ed alle nostre Aziende. 
 
Sono particolarmente orgogliosa di avere lanciato l‟idea di svolgere questo convegno 
qui in Canavese, ospitando il Roadshow Confindustria sulla Trasformazione 
Competitiva Digitale, prima tappa in Piemonte e nel Nord Italia e seconda nazionale 
dopo la tappa zero di Ancona. 
 
Parlandone poi con il nostro Presidente Fabrizio Gea è venuta l‟idea di ospitare la 
Presentazione del Rapporto 2016 di Assinform e sono certa che anche questo 
appuntamento di oggi pomeriggio sarà un momento molto interessante, soprattutto per 
le nostre  numerose aziende del comparto Ict. 
Sono anche lieta della presenza di Alberto Baban che ancora una volta ha accettato di  
essere con noi e che ci raggiungerà nel corso della mattinata. 
 
Come avete visto dal Programma la giornata di oggi nasce da una comunione di intenti 
e dalla collaborazione di numerose Associazioni all‟interno del sistema Confindustria (e 
delle loro persone, gli Imprenditori e le strutture che in esse operano), oltre che di 
Imprese ed Enti che hanno voluto supportarci. 
 
Innanzitutto voglio  citare Confindustria Valle d‟Aosta ed Unione Industriale Biellese che 
organizzano questo Evento oggi con noi, con le rispettive Piccole Industrie; con queste 
Associazioni nostre “confinanti” ormai collaboriamo spesso sugli Eventi e non solo. 
 
In particolare, devo poi ringraziare Confindustria Digitale che coordina il Roadshow e 
che ci ha dato l‟opportunità di oggi, e grazie a Federmeccanica e Farmindustria che 
contribuiscono con importanti relazioni sul tema, oltre che ad Assinform sempre per il 
loro contributo alla mattinata oltre che per la disponibilità a portare in Canavese il loro 
prestigioso  Rapporto Annuale su Ict. 
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Infine, ringraziamo per il supporto all‟iniziativa i nostri partner Intesa Sanpaolo e 
Randstad, oltre che Bioindustry Park ed il Polo di Innovazione bioPmed. 
 
La giornata di oggi sarà molto intensa e non voglio rubare tempo agli interventi; 
permettetemi di fare solo alcuni brevi considerazioni. 
 
Si dice spesso che Ivrea ed il Canavese hanno vissuto da protagonisti e spesso anche 
anticipato tutte le principali trasformazioni tecnologiche fin dagli inizi del „900. La nostra 
industria è oggi basata sulla meccanica, la meccatronica e l‟informatica; ma come 
testimonia questo Parco tecnologico, oggi anche le scienze della vita e la farmaceutica 
sono particolarmente presenti. 
 
Ma anche il Biellese con il tessile ed il meccanotessile e la Valle d‟Aosta con il settore 
siderurgico, gli altri settori manifatturieri, ma anche i servizi ed i turismo esprimono delle 
valenze tecnologiche molto importanti 
 

Non trascurabile che  mentre su altri indici su posizionamento “digitale e 

tecnologico” siamo su medie nazionali, possiamo rivendicare come Piemonte una 

spesa totale in R&S in percentuale del Pil del  2% ,  al 1° posto in Italia (Ita 1,3%). 

 

Le nostre Associazioni si stanno dedicando ai temi dell‟Innovazione e la Ricerca con 
numerose iniziative. 
 
Noi, come Comitato Piccola Industria del Canavese abbiamo fatto di queste tematiche 
una delle nostre linee di azione. 
 
Devo dire che il nostro Presidente nazionale Piccola Industria Baban è da questo punto 
di vista uno stimolo continuo ed una fucina di idee e proposte. 
 
Peraltro, le sue presenze annuali da noi sono sempre occasioni di riflessione su temi 
importanti , e nell‟incontro di  proprio un anno fa, sempre in collaborazione con i 
Colleghi di Aosta e Biella, abbiamo realizzato un importante Convegno sulle PMI 
Innovative. 
 
In Canavese, ma anche nel Biellese e nella Valle d‟Aosta ce ne sono alcune e segnalo 
con piacere che proprio il Bando regionale per i Poli di Innovazione di cui ci ha parlato 
l‟Assessore De Santis ha assegnato un nuovo ruolo proprio alle PMI Innovative 
assimilandole per certi aspetti ai Centri di Ricerca; credo che questo sia un grande 
risultato per farle crescere sempre di più. 
 
Oggi la nuova frontiera tecnologica è il digitale e oggi siamo qui per parlarne; sappiamo 
che  è estremamente importante capire come la digitalizzazione possa diventare uno 
strumento di sviluppo per tutti i settori produttivi, nella logica dell‟Industria 4.0. 
 
Da parte nostra l‟impegno è massimo; con il Presidente Gea partecipo ai Gruppi di 
lavoro di Confindustria Digitale e cerchiamo di collaborare con quanto sta facendo il 
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Sistema Confindustria in questo ambito, per riportare poi idee, contenuti, proposte sul 
nostro territorio e viceversa dare visibilità delle nostre iniziative agli altri territori. 
 
Poi, stiamo cercando di ragionare su come fare collaborare le aziende del nostro 
territorio sull‟Innovazione e la Ricerca. 
 
A tal fine tramite un Questionario verso le nostre aziende stiamo raccogliendo maggiori 
dati anche su quali sono i temi di Ricerca che interessano alle nostre mprese. 
 
Nella stessa Indagine alle nostre Imprese abbiamo anche chiesto come si possa 
coniugare il Know how, la riservatezza aziendale, ad es. la difesa del software 
proprietario per le aziende informatiche con la nuova logica dell‟open source, della 
condivisione e della collaborazione aperta tra le aziende proprio in materia di 
Innovazione. 
E‟ questo un tema che pongo già alla discussione che seguirà. 
 
Perché la collaborazione non è più solo una scelta, ma una necessità; soprattutto in 
territori come questo che hanno visto le Piccole e Medie Imprese rilevare 
collettivamente il ruolo di leadership industriale che una volta aveva la Olivetti e la 
grande industria in generale. Ma queste Imprese oggi rischiano di essere troppo piccole 
per il mercato globalizzato e per affrontare questa evoluzione tecnologica. 
 
D‟altra parte le dimensione ridotte permettono maggiore flessibilità ed adattabilità, ed il 
digitale in questo senso è una grossa arma per ridurre le dimensioni di scala. 
 
Tuttavia, come rileviamo proprio dalla nostra Indagine molte aziende del Canavese, ma 
ritengo anche del Biellese e della Valle d‟Aosta sulla Ricerca e l‟Innovazione 
preferiscono fare da sole; non sono molte quelle del nostro campione che sono iscritte 
ai Poli di Innovazione, non sono molte quelle che partecipano a Programmi comunitari 
sulla Ricerca, non sono molte quelle che più in generale sono all‟interno di iniziative 
collaborative su tali temi. 
 
Sono quindi importanti azioni di informazione e formazione; come la giornata di oggi, 
ma anche sviluppare corsi di formazione specifici; ci ripromettiamo in tal senso di 
rendere operativo il protocollo sottoscritto anche a livello locale con Intesa Sanpaolo in 
applicazione dell‟Accordo nazionale con Confindustria PI, proprio sviluppando insieme 
delle azioni di formazione sull‟innovazione. 
 
Inoltre, ragionando con diversi Imprenditori ed all‟interno del nostro Comitato PI, 
abbiamo immaginato di creare un nuovo luogo virtuale o fisico per sviluppare in 
Canavese nuove idee, formare giovani ricercatori e figure non tradizionali, favorire 
possibili progetti di innovazione e ricerca condivisi. 
 
L‟abbiamo chiamato “Co-Research”: siamo all‟inizio del progetto e ci stiamo lavorando 
sentendo soprattutto i desideri delle nostre imprese perché il progetto è per loro e da 
loro dobbiamo partire. 
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Pertanto chiedo ai presenti  imprenditori, tecnici, giovani innovativi o comunque persone 
interessate a sviluppare nuove idee sull‟Innovazione e la Ricerca, di contattarci. 
Insieme vorremmo e potremo costruire il futuro del nostro territorio, ma non solo. 
 
Inevitabilmente ho parlato un po‟ di più di Canavese ed i Colleghi di Biella ed Aosta mi 
scuseranno, e li invito però fin da ora ad intervenire nel successivo dibattito, se 
riterranno di segnalare iniziative interessanti dei loro territorio in materia di Digitale ed 
Innovazione. 
 
Vi ringrazio tutti per l‟attenzione e cedo la parola a Elio Catania, Presidente di 
Confindustria Digitale, che ci introdurrà nel vivo delle tematiche previste dal programma 
odierno. 
 


